

EDITA: ENTIDAD PÚBLICA EMPRESARIAL PARA LA INFORMACIÓN DE TERUEL
Presidente: ANTONIO ARRUFAT GASCÓN
Director: JUAN JOSÉ FRANCISCO VALERO
Avda. Sagunto, 27 - 44002 TERUEL
Redacción: Teléfono: 978 617 086 Fax: 978 600 682
Admón/Publicidad: Teléfono: 978 617 087 Fax: 978 604 702
Avda. de Aragón, 5-3°C - 44600 ALCANIZ
 Teléfono: 978 870 386 Fax: 978 832 515
 Depósito Legal, TE-2-1961

REDACTORA JEFE: ALICIA ROYO MARCO
 JEFA SECCIÓN LOCAL TERUEL: Eva Ron Ron
 REDACCIÓN: Joaquín Ferrer, Mariano J. Esteban, Francisco J. Millán, Pedro Pérez, Isabel Muñoz, M^a. Cruz Aguilar, Miguel Á. Artigas, Pilar Fuertes
JEFE ADMINISTRACIÓN Y PERSONAL: RICARDO AZNAR BAREA
COORDINADORA PUBLICIDAD: ISABEL RAMÍREZ
 COMERCIAL: Fernando Martínez

ADMINISTRACIÓN: M^a. Jesús Muñoz
 DISTRIBUCIÓN Y SUSCRIPCIONES: Pablo García y Javier Civera
 SECRETARÍA: Pilar Muñoz
 FOTOGRAFÍA: Ismael Ramón
DELEGADA ALCANIZ / BAJO ARAGÓN: MARIBEL SANCHO TIMONEDA
 REDACCIÓN BAJO ARAGÓN: Marcos Navarro

PUBLICIDAD BAJO ARAGÓN: Marta Astudillo
JEFE AUTOEDICIÓN: JUAN MANUEL ESCUÍN
 DISEÑO Y MAQUETACIÓN: Raúl Martín, Begoña Plumed y Emilio Belenguer
 EDICIÓN DIGITAL: Fernando Olmo y José Luis Górriz
JEFE IMPRESIÓN: MIGUEL SÁNCHEZ
 IMPRESIÓN: Carlos Zayas, Manuel Lázaro, Basilio Cosa y Fernando Marqués

TRIBUNA ABIERTA



MANUEL CAMPO VIDAL

La crisis jubilará antes a Zapatero

Lo decía con rotundidad **Pedro Arriola**, sociólogo de cabecera de **Aznar** y ahora de **Rajoy**: “Una crisis tan profunda, lo normal es que se lleve por delante al Gobierno al que le toque, sea cual sea su signo”. Y le toca a uno que preside **Zapatero**. Con noticias negativas casi todos los días –tasa de paro que llega al veinte por ciento de la población activa, castigo en la calificación internacional de la solvencia del país, el volcán griego soltando lava que ya afecta a Portugal e indirectamente al resto, etc.- es muy difícil mantener el vehículo sin que se salga de la carretera. Sumen a eso la consideración de que quizás el presidente tenía características apropiadas para la conducción del país en tiempos de bonanza y no con temporales en carreteras de montaña.

Quizás por todo eso cobra fuerza en Madrid la idea de que el Partido Socialista puede cambiar el cartel en las próximas elecciones que se celebrarán, que nadie lo dude, cuando tocan, dentro de dos años escasos, y no en pocos meses como sueñan algunos. No debe olvidarse que Zapatero es un optimista congénito. Su entorno puede ver la cosa muy mal y él perfectamente recuperable.

Un ministro importante del Gobier-

no preguntado en tres tiempos sobre el posible cambio de cartel responde así. Primer disparo: “Zapatero sigue y no hay nada que indique que no vaya a seguir”. El segundo tiro introduciendo la variable de la presión familiar para que lo deje después de dos legislaturas, según una hipotética promesa a su esposa: “Los asuntos personales son importantes pero ignoro si esa promesa existe y, en caso de existir, si es negociable”. Nueva repregunta: ¿Y la grave situación económica y el temor de algunos en su partido a una amplísima derrota electoral? “Las encuestas no dicen eso. En enero sí había una diferencia de casi ocho puntos con el PP pero hemos recuperado y volvemos a estar a tres o cuatro puntos de diferencia”. Al final, el ministro da una clave importante: “No hay que olvidar que Zapatero, por encima de cualquier otra consideración, es un hombre de partido. Si entiende que su partido lo necesita se quedará y si intuye que su salida es mejor para el PSOE, se irá

sin ruido alguno”. Queda claro.

Pero la crisis no sólo puede jubilar antes de tiempo a Zapatero. No es descartable que afecte a también a Mariano Rajoy. Cuando las dificultades son de tanta intensidad toda una generación de dirigentes está amenazada en el gobierno del país y en las empresas, a los que mandan y a los que no ofrezcan soluciones alternativas solventes o creíbles. Todos los estudios recientes sobre el impacto de la crisis en la ciudadanía muestran una desconfianza creciente hacia las instituciones y sus dirigentes. Ilusionar de nuevo a una población cada vez más descreída, no va a ser fácil.

Por suerte hay una nueva generación de políticos que empiezan a ser percibidos de forma un tanto distinta como se aprecia, por ejemplo, en los comentarios de las redes sociales. La portada de la semana pasada del suplemento dominical de mayor tirada con **Alberto Núñez Feijoo** y **Patxi López** en portada, aparentemente cómodos y sin crispación alguna, va en

esa línea. Hay constancia de que no gustó entre los más ortodoxos de sus respectivas casas matrices. El gesto de la presidenta del Parlamento Vasco, la popular **Arantxa Quiroga**, invitando a hablar a **Juan José Pujana**, el primer presidente, en el acto del 30 aniversario de la institución, no tiene precedente. “Defendió una idea radicalmente distinta a la mía porque pertenece a Eusko Alkartasuna, pero creí que era mi deber institucional hacerlo así”, defiende Quiroga. La lista es más larga y pasa por el popular **Antonio Basagoiti** o por la socialista **Leyre Pajín** que intervino en el Senado el pasado miércoles en cuatro lenguas, por primera vez en la historia de la cámara. Pajín habla euskera y valenciano y se esforzó en hacerlo en gallego también.

Son tiempos difíciles y tiempos de cambio. Imposible imaginar que cambien tantas cosas y sigan los mismos nombres propios al frente de las responsabilidades. La crisis remodelará el paisaje humano del poder.

Ella bailará sola

El día 4, jueves negro en la bolsa, el único que dió la cara por Zapatero fue Botín, presidente del Santander. Almunia había comparado a España con Grecia, un país al borde de la bancarrota, y Botín dijo que nuestro país era la novena potencia económica, un país con sólidas bases económicas, que no se podía comparar al Real Madrid con el Alcoyano, un equipo de segunda o tercera división. Botín estaba eufórico porque su Banco ganó casi nueve mil millones en el año 2009. Más que hablar de España, parecía que hablaba del Santander. Otro que está contento, éste por el último barómetro del CIS, es Rajoy porque su partido ganaría las elecciones con un 40% de los sufragios si se celebrasen hoy. En este caso no está justificada su alegría porque esa encuesta también dice que el 76,6% no confía en él y es el líder valorado en cuarto lugar con una puntuación de 3,5, un suspense preocupante. Es como si a un estudiante le suspenden, le dicen que las tres cuartas partes de sus profesores no confían en él y, aun así, se lleva una alegría. Hay alegrías que no se entienden. Dijo Antonio Machado que la alegría consiste en tener salud y la mollera vacía. El líder político mejor valorado es Rosa Díez, otra que tal baila, pues de su partido han salido muchos militantes acusándola de autoritarismo. A este paso bailará sola. **ANTONIO NADAL**

De camino

VALENTÍN VILLAGRASA

Repaso a la historia

Empezar la etapa por Atapuerca y acabar en Burgos marca todo el recorrido. Niebla a primera hora para vislumbrar al fondo los yacimientos arqueológicos y reencontrarnos con nuestro pasado más lejano. Allí hace medio millón de años, que fácil es decirlo, hubo alguien que trató la tierra, quizás no tan diferente como ahora, aunque los medios sean distintos. Con los primeros rayos de sol se empieza a disipar la niebla y del frío húmedo pasamos al calorcito reconfortante y ya en Burgos al calor

algo sofocante. Gajes del caminante. Burgos imprime carácter, todo en su interior y exterior es historia desde el siglo IX hasta hoy. El Monasterio de las Huelgas reúne a reyes y príncipes. La catedral es el símbolo de un gótico temprano y Santa Águeda, nos lleva a la exaltación del héroe. Allí Mío Cid obligó a Alfonso VI a jurar sobre la Biblia contra su voluntad real.

Le costó el destierro y empezó la epopeya. Qué hay de leyenda o qué hay de verdad nadie nos lo va a contar.

A PALO SECO

EVARISTO TORRES
 evaristotorres.blogspot.com

Recuerdo que hace unos años, visitando la catedral de Colonia, dos energúmenos vestidos con sotana, llamaban a atención a todos los visitantes que entraban con gorra, sombrero o cualquier otra prenda que cubriera su cabeza. Incluso llegaban a quitarla de un manotazo si el visitante era sordo o no se había enterado de las advertencias de los guardianes del templo. En la puta mili, había que descubrirse para saludar a la bandera y cuando se entraba en un recinto cubierto. Sin embargo, en la Facultad, dos monjicas con toca se sentaban todos los días en el aula sin que nadie les dijera nada. En la tele, estamos acostumbrados a ver a famosillos que se responden a entrevistas con su gorro y sus gafas de sol que no se quitan ni para dormir. Juan no sé qué, del conjunto Amaral, va siempre con una gorra horrible, no se sabe si para disimular su calvicie o porque nació con ella puesta. Fernando Alonso o Alberto Contador van a todas partes con los casquetes encasquetados para publicitar las marcas que les sueltan viruta.

¿Y a qué viene tanto romance? Pues a que no tengo claro

lo del hiyab ese de la niña Najwa. Por una parte, si no me molestaban las monjas con sus tocas, tampoco debería molestarme el velo islámico. Si el de Amaral o el Sabina se ponen el gorro que quieren, ¿por qué no lo puede hacer una mujer musulmana? Por otra parte, si los curas de la catedral de Colonia te pueden quitar la gorra de un guantazo si es preciso, y los milites pueden decidir cuándo se va con gorro y cuándo no, ¿por qué no ha de poder hacer lo mismo un colegio?

Total, que tengo dudas. Por un lado, me joden las normas impuestas por curas, militares o consejos escolares, sobre cómo debo vestir. Por otro lado, la libertad hace que algunos decidan presentarse en público con un burka, un traje de apicultor o en pelota picada. Intentando buscar un punto de encuentro entre los partidarios de la libertad absoluta y aquellos que todo lo quieren normativizar y reglamentar, se me ocurre uno consejo que tal vez pudiera ser aceptado por unos y por otros: que en público, además de lavado y peinado, uno debe presentarse con la cara descubierta y el culo tapado.

El gorro

TRIBUNA ABIERTA

JOSÉ GIMÉNEZ CORBATÓN



'Ya no hay locos en España'

Ya no hay locos, En España ya no hay locos. / Se murió aquel manchego, / aquel estrafalario fantasma del desierto. Paco Ibáñez lo ha vuelto a proclamar bien alto, hace unos días, en el Paraninfo de la Universidad de Barcelona delante de más de mil asistentes que participaban en un acto de apoyo al juez Garzón. En España ya no hay locos. Don Quijote está muerto y bien muerto. El acto estaba convocado por la plataforma ciudadana *Un clam de justícia*, bajo el lema: *L'oblit és un insult a la consciència i a la dignitat humanes*. También intervino Quico Pi de la Serra. ¿Se acuerdan los lectores? Aquel que cantaba: *La policia està al servei dels ciutadans / La sivi-llia està al servei dels polimans / La polímia està al servei dels servitans*. ¿Y la justicia? ¿Y los jueces del Supremo? ¿Y el Constitucional? Tanto da. Ya no hay locos: Los gigantes no son molinos. Son gigantes.

Ya no hay locos, amigos, ya no hay locos, dijo León Felipe. *Todo el mundo está cuerdo, / terrible, horriblemente cuerdo*. Los jueces son los más cuerdos. En el acto del Paraninfo de la Universidad de Barcelona también intervino Carlos Jiménez Villarejo, que, en otro evento similar en Madrid, días antes, había llamado a las cosas por su nombre, y la corrección política lo puso a caldo. Y el ex fiscal jefe de Cataluña, José María Mena, que fue el más aplaudido. Dijo que la

" España aburre. Aburre y avergüenza. Aburre y avergüenza que un juez que viene de la cantera progresista de jueces acepte una querella planteada por gente que enarbola el nombre del partido que le hizo parte del trabajo sucio al dictador "

querella admitida por el Supremo contra Garzón era "una advertencia para todos los jueces frente a interpretaciones progresivas y avanzadas contra poderosos corruptos o contra fascistas todavía invictos". *Aquel manchego* debió de suspirar con alivio en su tumba. Quién sabe.

El partido falangista que interpuso la querella contra Garzón (hay una docena más de grupos inscritos en el Registro de Partidos que enarbolan el nombre de Falange) nació legalmente, según ha venido informando algún periódico días atrás, en 1976, caliente aún el cadáver de Franco. Obtuvo trece mil y pico votos en las elecciones generales de 2008. Cuenta, al parecer, con unos tres mil afiliados, que pagan una cuota de 10 euros mensuales. Insisto: reproduzco datos publicados en la prensa nacional. Están contra la "uniformización cultural mundializadora" [sic], y, al mismo tiempo, contra los "17 miniestados" (se refieren, supongo, a las Comunidades autónomas) que destruyen la unidad española. Es decir, que están a la vez contra quien uniformiza [sic]

desde el mundo mundial y contra quien disgrega desde la aldea. A esto lo llamo yo rizar el rizo. Lo primero que deduzco es que sienten nostalgia de aquella autarquía del primitivo franquismo, la de antes de mister Marshall. Sigo leyendo, y ya no me cabe duda: en su programa político abogan por "sindicalizar la economía" [sic] a través de un sindicato unitario y vertical (¿les suena?) que acabe con el "capitalismo político" y

za que la Ley de Amnistía esté ahí para impedir abrir fosas y hablar de quienes las llenaron de cadáveres. Aburre y avergüenza que nos sigan tapando la boca con las excelencias de la transición (*Cuéntame otra película*, por favor). Aburre y avergüenza que un juez cierre un periódico escrito en euskera, *Egunkaria*, por supuesta colaboración con ETA, meta en la cárcel a sus responsables, y que unos años después otro juez le quite

mucho antes de cerrar un periódico. Resulta tranquilizador.

España aburre y avergüenza. Ya lo sabía León Felipe, y nos lo recuerda una vez más, con oportunidad, Paco Ibáñez: *¿Cuándo se pierde el juicio? / Yo pregunto: ¿Cuándo se pierde, cuándo? / Si no es ahora, que la justicia / vale menos que el orín de los perros*.

Aburre y avergüenza España. Se pronuncian a favor de Garzón Amnistía Internacional, Human Rights Watch... Miles de ciudadanos se manifiestan en el mismo sentido en Buenos Aires, en París, en Bruselas, en México, en Londres, etc. Es decir, en las mismas ciudades que hace años acogieron a los exiliados republicanos. En las mismas ciudades en las que hace años miles de extranjeros conscientes se manifestaron tantas veces contra el franquismo. ¿Se nos había olvidado? Aburre y avergüenza España: el Partido Socialista Obrero Español pacta con CIU que los carteristas pasen el fin de semana en la cárcel. En la misma cárcel, sin duda, a la que no va Matas (y múltiples ejemplos más) gracias a que consiguen en un abrir y cerrar de ojos la cifra multimillonaria que les permite pagar la fianza impuesta por otro juez.

Hay muchos Matas en esta España que aburre y avergüenza. El PSOE y CIU, siempre pensando en todo, prefieren que los carteristas vayan a la cárcel en *week-end* para así no congestionarlas, pues es cuando otros presos disfrutan de régimen de libertad temporal. Aburre y avergüenza que tantos españoles asientan pasivos, llenando alegremente las zonas comerciales esos mismos fines de semana, viajando al apartamento playero, tomando el aperitivo en las terrazas y arreglando el mundo en un plis-plas, o los jóvenes preparando el botellón, mientras el otro partido mayoritario de este aburrido juego democrático, el Partido Popular, acusa a quienes nos manifestamos a favor de Garzón de atacar la democracia. Su concepto de la democracia, quizá. Pero no la democracia como la entendemos quienes estamos aburridos y avergonzados de lo que ocurre en España. ¿Se acuerdan de Montesquieu y de la separación de poderes? ¿Se acuerdan los políticos? ¿Y algunos jueces?

Dice el poeta Marcos Ana, quien posee el triste record de permanencia en las cárceles franquistas: "Damos una imagen de democracia inmadura, en pañales". Añade que acude a manifestarse en contra del acoso judicial a Garzón "por dignidad". Y tacha de "nostálgicos de la peor época" de la España reciente a quienes critican a los que se pronuncian como él.

No sé cómo acabará el acoso al juez Garzón. Poco importa. Importa mucho: acabe como acabe, el mal ya está hecho.

El aburrimiento, la vergüenza, se ha sembrado. La linterna de Diógenes el Cínico nos ha de iluminar, más que nunca, para retomar la senda que marcó *aquel estrafalario fantasma del desierto*.

Para que vuelva a haber locos, amigos, en España.



"No sé cómo acabará el acoso al juez Garzón. Poco importa. Importa mucho: acabe como acabe, el mal ya está hecho. El aburrimiento, la vergüenza, se ha sembrado. La linterna de Diógenes el Cínico nos ha de iluminar, más que nunca, para retomar la senda que marcó 'aquel estrafalario fantasma del desierto'."

con "el sistema de democracia liberal de partidos" (del que ellos, dicho sea de paso, se benefician): *totum revolutum*.

Añadía León Felipe: *¿Cuándo se pierde el juicio? / Yo pregunto: ¿Cuándo se pierde, cuándo?*

España aburre. Aburre y avergüenza. Aburre y avergüenza que un juez que viene de la cantera progresista de jueces acepte una querella planteada por gente que enarbola el nombre del partido que le hizo parte del trabajo sucio al dictador. Aburre y avergüen-

la razón, tache por escrito la decisión de delirante (poco más o menos), reconozca que en tal periódico no apareció ni una línea que pudiera ser considerada apología de ETA, restituya pues, en cierto modo, la dignidad de quienes fueron acusados con falsedad, pero sin contemplar ningún tipo de compensación o de indemnización económica. Todo se queda en buenas palabras. Eso sí, el juez justiciero (me refiero al segundo) advierte de que con la libertad de expresión no se juega, que hay que pensárselo